

¿CÓMO PENSARON EL CAMPO LOS ARGENTINOS? Y CÓMO PENSARLO HOY, CUANDO ESE CAMPO YA NO EXISTE

Roy Hora. Siglo XXI Editores Argentina. Buenos Aires, Argentina – año 2018. 240 páginas.

En este libro la autora propone realizar un recorrido histórico de cómo personalidades y grupos políticos e intelectuales representan el campo argentino desde mediados de la década del siglo XIX, revisando los puntos de vistas que se ha plasmado en publicaciones, en el parlamento o en la militancia gremial o partidaria. Más precisamente se enfoca en esa cuestión de primer orden que fue la gran propiedad de la tierra, es decir, el latifundio, destacando la impugnación que actores de todos los signos políticos han sostenido sobre ella a la vez que se reivindicaba la necesidad de promover la el desarrollo de una clase de agricultores propietarios familiares. Nota, no obstante, que sobre dicha impugnación ha variado (de acuerdo al clima de época) la visión que se ha tenido acerca de cuál es el rol del campo en el desarrollo del país y qué perjuicios provocaría la propiedad de grandes extensiones de tierras. Asimismo, para los liberales del siglo XIX, el latifundio bloqueaba el desarrollo de instituciones republicanas; para los socialistas de inicios del siglo XX impedía el desarrollo una sociedad más justa e igualitaria, sobre todo en el campo; mientras que para los desarrollistas dificulta la transferencia de riqueza del campo a la industria por ser el latifundio supuestamente menos productivo.

El autor da cuenta, además, de la fuerte impronta que ha tenido el discurso crítico contra la clase terrateniente en la medida en que ha proyectado hacia la sociedad urbana (ya mayoritaria en la Argentina) durante la segunda mitad del siglo XX la idea de persistencia de

una clase social rentista-ausentista explotadora de arrendatarios familiares pobres cuando en realidad esa clase social había adquirido ya para las décadas de 1970 y 19 1980 un peso relativo muy poco significativo. Finalmente, se aborda la cuestión de los notables cambios que ha estado incursionando el campo desde la década de 1990 hasta la actualidad con la aparición de nuevos agentes productivos que se traducen en nuevas formas capitalistas de organizar la propiedad de la tierra, su arriendo y la producción; procesos que han estado generando un retroceso paulatino de la pequeña y mediana producción agraria.

León Lizarraga Ferreira

Instituto de Estudios Geográficos “Dr. Guillermo Rohmeder”,
Facultad de Filosofía y Letras-UNT